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川崎市
かわさきし

外国人市民代表者会議
がいこくじんしみんだいひょうしゃかいぎ

 

（第
だい

7期
き

 第
だい

1年
ねん

 第
だい

3回
かい

 第
だい

2日
にち

） 

議事録
ぎ じ ろ く

 

 

1 日時
に ち じ

 2008（平成
へいせい

20）年
ねん

11月
がつ

16日
にち

（日
にち

） 午後
ご ご

2時
じ

～5時
じ

 

2  場所
ば し ょ

 川崎市国際交流
かわさきしこくさいこうりゅう

センター
せ ん た ー

 

3 出席者
しゅっせきしゃ

 

（1）代表者
だいひょうしゃ

 21名
めい

 

金
きん

 勇徳
よんどく

、権
ごん

 純徳
すみのり

、趙
ちょう

 龍済
よんじぇ

、朴
ぱく

 海淑
へ す く

、裵
ぺ

 康徳
か ん ど

、殷
いん

 珊珊
さんさん

、上田
う え だ

 馨霞
しんしゃ

、姜
きょう

 弘
こう

、金
きん

 蓓
ばい

、 

鈴木
す ず き

 新琴
しんきん

、張
はり

 学峰
がくほう

、古谷
ふ る や

 史子
ふ み こ

、楊
よう

 帆
はん

、髙橋
たかはし

 ロサ
ろ さ

、パラード
ぱ ら ー ど

 ベルフェ
べ る ふ ぇ

、 

中森
なかもり

 ジュリア
じ ゅ り あ

 みどり、タオワン
た お わ ん

 キッティチャイ
き っ て ぃ ち ゃ い

、エロック
え ろ っ く

 ハリマー
は り ま ー

、 

モッハマド
も っ は ま ど

 アスリ
あ す り

、アディカリ
あ で ぃ か り

 スディープ
す で ぃ ー ぷ

、クシュタ
く し ゅ た

 オレナ
お れ な

 

（2）事務局
じむきょく

 

小野寺
お の で ら

 室長
しつちょう

、清田
き よ た

 主幹
しゅかん

、青山
あおやま

 主幹
しゅかん

、 

高村
たかむら

 主幹
しゅかん

、小川
お が わ

 主査
し ゅ さ

、渋谷
し ぶ や

 専門
せんもん

調査員
ちょうさいん

 

4 傍聴
ぼうちょう

者
しゃ

 8人
にん

 

5 会議
か い ぎ

次第
し だ い

（公開
こうかい

） 

（１） 開会
かいかい

 

（２） 事務局
じむきょく

説明
せつめい

 

（３） 議事
ぎ じ

 

（４） 報告
ほうこく

事項
じ こ う

 

（５） その他
た

 

（６） 事務
じ む

連絡
れんらく

 

（７） 閉会
へいかい

 

6 議事
ぎ じ

等
とう

の経過
け い か

 

 

【全体会
ぜんたいかい

】 

委員長
いいんちょう

 「2008年度
ね ん ど

第
だい

3回
かい

第
だい

2日
にち

、川崎市外国人市民代表者会議
かわさきしがいこくじんしみんだいひょうしゃかいぎ

をはじめる。」 

＜＜事務局
じむきょく

説明
せつめい

＞＞ 

事務局
じむきょく

 「本日
ほんじつ

は岡山市外国人市民会議第
おかやましがいこくじんしみんかいぎだい

2期
き

の委員長
いいんちょう

以下
い か

、事務局
じむきょく

を含
ふく

めて4名
めい

の方
かた

が視察
し さ つ

にみえ、

さきほど代
だい

表
ひょう

有
ゆう

志
し

と有
ゆう

意
い

義
ぎ

な意
い

見
けん

交
こう

換
かん

を行
おこな

った。」 

委員長
いいんちょう

 「まず、オ
お

ー
ー

プン
ぷ ん

会議
か い ぎ

についての説明
せつめい

。」 

 

 事務局
じむきょく

が資料
しりょう

に基
もと

づき、オープン
お ー ぷ ん

会議
か い ぎ

の説明
せつめい

。代表
だいひょう

の役割
やくわり

分担
ぶんたん

を決定
けってい

。 

 

委員長
いいんちょう

 「オ
お

ープン
ー ぷ ん

会議
か い ぎ

に関
かん

して、確認
かくにん

してほしいのは、参加者
さんかしゃ

の意見
い け ん

をしっかり聞
き

く機会
き か い

というこ

と。その点
てん

をふまえ運
うん

営
えい

をス
す

ム
む

ー
ー

ズ
ず

に行
おこな

ってほしい。では分科会
ぶんかかい

に移動
い ど う

して、部会
ぶ か い

審
しん

議
ぎ

を

行
おこな

う。」 

【教育
きょういく

文化
ぶ ん か

部会
ぶ か い

】 

部
ぶ

会長
かいちょう

 「今回
こんかい

はオ
お

ー
ー

プン
ぷ ん

会議
か い ぎ

のこともふまえて議論
ぎ ろ ん

していきたい。先
さき

に事
じ

務
む

局
きょく

に、前
ぜん

回
かい

のまとめと、

第
だい

7期
き

教
きょう

育
いく

文
ぶん

化
か

部
ぶ

会
かい

の議論
ぎ ろ ん

のまとめ、そして第
だい

6期
き

までの教育
きょういく

や文化
ぶ ん か

関連
かんれん

の提言
ていげん

を発表
はっぴょう

し

てもらいたい。」 
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事
じ

務
む

局
きょく

が資
し

料
りょう

に基
もと

づき、前回
ぜんかい

会議
か い ぎ

のまとめ、第
だい

7期
き

の議論
ぎ ろ ん

のまとめ、これまでの提言
ていげん

について説明
せつめい

。 

 

部
ぶ

会長
かいちょう

 「日本語学習支援
にほんごがくしゅうしえん

について、多文化理解教育
たぶんかりかいきょういく

について、その他
た

の3つのテ
て

ー
ー

マ
ま

でやればよい。

テーマ
て ー ま

ごとに、今
いま

までの議論
ぎ ろ ん

に補足
ほ そ く

を入
い

れていこうと思
おも

う。例
たと

えば、日本語学習支援
にほんごがくしゅうしえん

につ

いて、今
いま

までの提案
ていあん

と、今期
こ ん き

の意見
い け ん

をまとめたらどうか。」 

委員
い い ん

  「義務
ぎ む

教育
きょういく

は 中
ちゅう

学校
がっこう

までだが、高校
こうこう

、大学
だいがく

も日本
に ほ ん

の学校
がっこう

に行
い

きたいという子
こ

どもの

日本語学習支援
にほんごがくしゅうしえん

も必要
ひつよう

。」 

部
ぶ

会長
かいちょう

 「日本語指導等協力者派遣事業
にほんごしどうとうきょうりょくしゃはけんじぎょう

は中学生
ちゅうがくせい

まで。しかし中学
ちゅうがく

2・3年生
ねんせい

で来日
らいにち

する子
こ

もいて、

そういう子
こ

どもは、高校
こうこう

に入
はい

っても授業
じゅぎょう

や学校
がっこう

生活
せいかつ

が厳
きび

しく、やめてしまうケース
け ー す

が多
おお

い。」 

委員
い い ん

  「この問題
もんだい

は、文科省
もんかしょう

も注目
ちゅうもく

している。例
たと

えば、中学
ちゅうがく

2年生
ねんせい

で来日
らいにち

し日本語
に ほ ん ご

がまだできない

人
ひと

が夜間高校
やかんこうこう

に入学
にゅうがく

するケース
け ー す

は多
おお

い。もう1つが、外国人
がいこくじん

の子
こ

どもと帰国
き こ く

子女
し じ ょ

の特別枠
とくべつわく

。

神奈川県
か な が わ け ん

内
ない

のいくつかの高校
こうこう

では毎年何人
まいとしなんにん

かの外国人
がいこくじん

が入
はい

ることができる。親
おや

として

教育委員会
きょういくいいんかい

に相談
そうだん

するほうがいい。」 

委員
い い ん

  「その子
こ

どもたちが入学
にゅうがく

したら、3年間
ねんかん

の特別
とくべつ

支援
し え ん

は続
つづ

くのか。」 

委員
い い ん

  「基本的
きほんてき

には特別枠
とくべつわく

で大学
だいがく

に入学
にゅうがく

する留学生
りゅうがくせい

と同
おな

じ。日本語
に ほ ん ご

の授業
じゅぎょう

がある場合
ば あ い

もあるが、

日本語
に ほ ん ご

のレベル
れ べ る

は自分
じ ぶ ん

のがんばり次第
し だ い

。」 

委員
い い ん

  「では、入学自体
にゅうがくじたい

は問題
もんだい

はないのか。」 

委員
い い ん

  「問題
もんだい

はある。人気
に ん き

のある高校
こうこう

への入学希望者
にゅうがくきぼうしゃ

はやはり多
おお

い。」 

委員
い い ん

  「日本人
にほんじん

の学生
がくせい

はより低
ひく

い基準
きじゅん

で入学
にゅうがく

させる。しかし、入学
にゅうがく

しても授業
じゅぎょう

についていけない

場合
ば あ い

、結局
けっきょく

やめる人
ひと

が多
おお

いという。」 

委員
い い ん

  「どんなにがんばっても、やはり壁
かべ

というのはあるのではないか。」 

部
ぶ

会長
かいちょう

 「国
くに

の支援
し え ん

も、自分
じ ぶ ん

の努力
どりょく

も必要
ひつよう

。積極的
せっきょくてき

に相談
そうだん

することが大切
たいせつ

。また高校進学
こうこうしんがく

する外国人
がいこくじん

が増
ふ

えているのに、外国人特別枠
がいこくじんとくべつわく

が増
ふ

えていない。だから、大変
たいへん

困
こま

っている。定員
ていいん

を拡大
かくだい

してほしい。川崎
かわさき

の市立高校
しりつこうこう

にも特別枠
とくべつわく

を設
もう

けて欲
ほ

しい。では、高
こう

校
こう

の支
し

援
えん

は入
い

れたほう

がいいか。たとえ自分
じ ぶ ん

ががんばっても足
た

りない部分
ぶ ぶ ん

があり、高校自体
こうこうじたい

も何
なん

とかしていると

は思
おも

う。しかし国
くに

には何
なに

もしてもらえないから学
がっ

校
こう

も本
ほん

当
とう

に困
こま

っている面
めん

もある。この件
けん

について調
しら

べてもらいたい。高校
こうこう

の支援体制
しえんたいせい

はどうなっているのか。」 

委員
い い ん

  「夜間
や か ん

の高校
こうこう

は国語
こ く ご

教育
きょういく

があるが、周
まわ

りは日本
に ほ ん

人
じん

。」 

事務局
じむきょく

 「定時制
ていじせい

高校
こうこう

、夜間中学
やかんちゅうがく

で日本語
に ほ ん ご

の学習
がくしゅう

しながら勉強
べんきょう

することは多
おお

い。」 

部
ぶ

会長
かいちょう

 「問題
もんだい

は、総合教育
そうごうきょういく

センター
せ ん た ー

は小
しょう

、中学校
ちゅうがっこう

に日本語協力者
にほんごきょうりょくしゃ

を派遣
は け ん

しているが、高校
こうこう

に派遣
は け ん

しているかどうか。」 

委員
い い ん

  「どのぐらいで実行
じっこう

するのか。例
たと

えば、難
なん

民
みん

の子
こ

どもとか、残留
ざんりゅう

孤児
こ じ

の子
こ

どもは、

定時制高校
ていじせいこうこう

に入
はい

っているので、国語
こ く ご

・英語
え い ご

・数学
すうがく

とかいろいろ勉
べん

強
きょう

しているが進
すす

みが早
はや

い。」 

部
ぶ

会長
かいちょう

 「高校
こうこう

に入
はい

っても支援
し え ん

はすごく必要
ひつよう

。実際
じっさい

に協 力
きょうりょく

してきたが、中学
ちゅうがく

2年生
ねんせい

で日本
に ほ ん

に来
き

た子
こ

が、定
てい

時
じ

制
せい

に入
はい

ったが、やはり言葉
こ と ば

の壁
かべ

でやめた。高校
こうこう

の支援
し え ん

も大切
たいせつ

にしてほしい。小
しょう

・

中学校
ちゅうがっこう

の問題
もんだい

も挙
あ

げられたが、どんな提案
ていあん

をしたいか。原則的
げんそくてき

に 3カ
か

月
げつ

から 1年間
ねんかん

の

日本語学習支援
にほんごがくしゅうしえん

の問題
もんだい

。もっと長
なが

く支援
し え ん

したほうがいいという意見
い け ん

だが。」 

委員
い い ん

  「クラス
く ら す

から抜
ぬ

けて 1
ひと

人
り

で勉
べん

強
きょう

するのは寂
さみ

しくていやだという子
こ

どももいる。一緒
いっしょ

に勉
べん

強
きょう

す

るほうが楽
たの

しい。」 

部
ぶ

会長
かいちょう

 「この支援
し え ん

は、 1
ひと

人
り

だけ授業
じゅぎょう

をするケース
け ー す

もあれば、子
こ

どもと一緒
いっしょ

に教室
きょうしつ

に入
はい

って、先
せん

生
せい

の話
はなし

を説明
せつめい

するケース
け ー す

もある。担任
たんにん

の先生
せんせい

と子
こ

どもと支援者
しえんしゃ

と相談
そうだん

して決
き

めている。」 



 3

委員
い い ん

  「子
こ

ども 1
ひと

人
り

に 1
ひと

人
り

の先生
せんせい

を派遣
は け ん

するという感
かん

じか。」 

委員
い い ん

  「小学校
しょうがっこう

のＰＴＡのお母
かあ

さんに頼
たの

んで、支援者
しえんしゃ

である私
わたし

が行
い

かない時
じ

間
かん

は、そのお母
かあ

さんに

日本語
に ほ ん ご

の勉強
べんきょう

を任
まか

せてみた。これも方法
ほうほう

の 1 つかもしれない。」 

部
ぶ

会長
かいちょう

 「次
つぎ

に大人
お と な

の支援
し え ん

はどう扱
あつか

うか。小
しょう

・中学校
ちゅうがっこう

の教室
きょうしつ

を利用
り よ う

した支援
し え ん

のケース
け ー す

など、前
まえ

に

よい意見
い け ん

が出
で

た。また、小学校
しょうがっこう

では、保護者
ほ ご し ゃ

の支援
し え ん

も必要
ひつよう

。子
こ

どもは早
はや

く日本語
に ほ ん ご

を覚
おぼ

える

が、親
おや

はなかなか覚
おぼ

えず、不自由
ふ じ ゆ う

な面
めん

が多
おお

い。通訳制度
つうやくせいど

をもっと充実
じゅうじつ

しようという意見
い け ん

も

ある。本当
ほんとう

に通訳
つうやく

を必要
ひつよう

な外国人
がいこくじん

がどんどん増
ふ

えているのが現状
げんじょう

。仕事
し ご と

の関係
かんけい

で来日
らいにち

して

も、日本語
に ほ ん ご

を勉強
べんきょう

しなくても仕事
し ご と

ができる場合
ば あ い

がある。日本語学習
にほんごがくしゅう

の機会
き か い

のない人
ひと

には

通訳
つうやく

を入
い

れるしかない。」 

委員
い い ん

  「簡単
かんたん

な日本語
に ほ ん ご

でまとめたらよいと思
おも

う。働
はたら

いている保護者
ほ ご し ゃ

たちは勉強
べんきょう

の時間
じ か ん

がなかなかな

い。最低限
さいていげん

のごく簡単
かんたん

な日本語教材
にほんごきょうざい

を配
くば

ったらどうか。」 

部
ぶ

会長
かいちょう

 「どこに声
こえ

をかければいいのか。いくら簡
かん

単
たん

にしても勉
べん

強
きょう

して覚
おぼ

えないといけない。」 

委員
い い ん

  「親
おや

が日本語
に ほ ん ご

に不自由
ふ じ ゆ う

だと子
こ

どもにも負担
ふ た ん

を与
あた

えるので、親
おや

にもがんばってもらいたい。子
こ

どもの意思
い し

で日本
に ほ ん

に来
き

たわけではないので、親
おや

には全力
ぜんりょく

でがんばっていただきたい。また、

子
こ

どもを先生
せんせい

に全部任
ぜんぶまか

せて知
し

らないというのはよくない。」 

委員
い い ん

  「母子家庭
ぼ し か て い

の母親
ははおや

たちは、勉強
べんきょう

したいが本当
ほんとう

に時間
じ か ん

がない。」 

委員
い い ん

  「日本語指導等協力者
にほんごしどうとうきょうりょくしゃ

は、子
こ

どもの日本語
に ほ ん ご

だけではなくある程度
て い ど

の学校生活
がっこうせいかつ

を親
おや

にも教
おし

える。

例
たと

えば、明
あ

日
す

遠
えん

足
そく

があるから何
なに

を持
も

っていくかなど。」 

委員
い い ん

  「川崎
かわさき

は外国人
がいこくじん

がまだ少
すく

ない。地域
ち い き

によっては半分以上
はんぶんいじょう

の子
こ

が外国人
がいこくじん

であることもある。そ

ういった地域
ち い き

では学校
がっこう

からの連絡
れんらく

には全部
ぜ ん ぶ

わかりやすい日
に

本
ほん

語
ご

、振
ふ

り仮
が

名
な

をして配
くば

ってい

る例
れい

もある。」 

委員
い い ん

  「お母
かあ

さんたちを助
たす

けたいという気持
き も

ちはすばらしいと思
おも

うが、例
たと

えば、自
じ

分
ぶん

の子
こ

どもの

教育
きょういく

と関係
かんけい

ある言葉
こ と ば

だけとするか、それとも毎日
まいにち

の生活
せいかつ

にかかわる言葉
こ と ば

とするのかで支援
し え ん

のあり方
かた

が変
か

わってくる。」 

委員
い い ん

  「入学
にゅうがく

の時
とき

には、親
おや

を１回呼
か い よ

んで学校
がっこう

のことを詳
くわ

しく教
おし

える必
ひつ

要
よう

がある。学校
がっこう

のことは自
じ

分
ぶん

と関係
かんけい

ないと思
おも

っていた親
おや

はすごく多
おお

かった。」 

委員
い い ん

  「ＰＴＡ会議
か い ぎ

の時
とき

、自分
じ ぶ ん

の国
くに

が土足
ど そ く

だからスリッパ
す り っ ぱ

を持参
じ さ ん

することに気
き

が付
つ

かない。私
わたし

は

靴下
くつした

だけで中
なか

に入
はい

った。子
こ

どものせいになりかわいそうである。親
おや

の責任
せきにん

は絶対子
ぜったいこ

どもよ

り多
おお

いと思
おも

う。」 

委員
い い ん

  「私
わたし

たちが言
い

わないと、当
あ

たり前
まえ

だと思
おも

って学
がっ

校
こう

でも気
き

が付
つ

かない。気付
き づ

いたらみんなに教
おし

えてほしい。」 

部
ぶ

会長
かいちょう

 「今
いま

の議論
ぎ ろ ん

は、外国人
がいこくじん

は日本
に ほ ん

の風俗
ふうぞく

が全然
ぜんぜん

わからない場面
ば め ん

が多
おお

く、親
おや

の支援
し え ん

がとても必要
ひつよう

と

いう話
はなし

。でも、そういう支援
し え ん

はどうやったらいいのか。」 

委員
い い ん

  「子
こ

どもが入学
にゅうがく

するときに、最低限
さいていげん

１回
かい

は、親
おや

に、その責任
せきにん

を教
おし

えて、子
こ

どもに対
たい

して絶対
ぜったい

やらなければいけないことを親
おや

に教
おし

えればよいと思
おも

う。」 

委員
い い ん

  「オリエンテ
お り え ん て

ーション
ー し ょ ん

に賛成
さんせい

。新入生
しんにゅうせい

の親
おや

たちのオリエンテ
お り え ん て

ー
ー

ション
し ょ ん

や説明会
せつめいかい

のほかに、

外国人向
がいこくじんむ

けの説明
せつめい

はないのか。」 

部
ぶ

会長
かいちょう

 「やっているところもある。知
し

っている中学校
ちゅうがっこう

では、外国人
がいこくじん

が何人
なんにん

もいるから、外国人
がいこくじん

の

保護者向
ほ ご し ゃ む

けの説明会
せつめいかい

を毎年
まいとし

行
おこな

っている。でも、少人数
しょうにんずう

の外国人
がいこくじん

しかいないところではやっ

ていない。」 

部
ぶ

会長
かいちょう

 「外国籍
がいこくせき

の児童
じ ど う

生徒
せ い と

が何人
なんにん

以上
いじょう

いる場合
ば あ い

は、外国人向
がいこくじんむ

けの説明会
せつめいかい

を開
ひら

かねばならないという

ような規則
き そ く

を定
さだ

めたらどうか。」 

委員
い い ん

  「学校側
がっこうがわ

が外国人支援
がいこくじんしえん

を知
し

らないこともある。そういう学校
がっこう

ではできないだろう。」 
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委員
い い ん

  「外国人
がいこくじん

が川崎市
かわさきし

に来
く

ると、子
こ

どもがいる場合
ば あ い

は外国人登録窓口
がいこくじんとうろくまどぐち

で総合教育
そうごうきょういく

センタ
せ ん た

ー
ー

を紹
しょう

介
かい

される。学校
がっこう

のシステム
し す て む

がわからない場合
ば あ い

はそこで説明
せつめい

をする。また国際
こくさい

交流
こうりゅう

センター
せ ん た ー

が、

作
つく

っていたガイドブック
が い ど ぶ っ く

に、日常生活
にちじょうせいかつ

をまとめてある。日本語
に ほ ん ご

に振
ふ

り仮名
が な

がきちんとつい

ている。」 

委員
い い ん

  「外国人
がいこくじん

の子
こ

どもの教育
きょういく

に慣
な

れていない学校
がっこう

もあるので、市
し

に声
こえ

をかけて、こういう

システム
し す て む

が欲
ほ

しいということを提言
ていげん

していくのが一番
いちばん

だと思
おも

う。」 

委員
い い ん

  「川崎市
かわさきし

だけではなく、全国規模
ぜ ん こ く き ぼ

のルール
る ー る

があるとよいので、文科省
もんかしょう

が一番
いちばん

。」 

委員
い い ん

  「2点
てん

言
い

いたい。まず、言葉
こ と ば

がわからないことで差別
さ べ つ

するというのはもともとおかしい。帰国
き こ く

子女
し じ ょ

に対
たい

して一番使
いちばんつか

える言葉
こ と ば

で試験
し け ん

をするなど、優遇
ゆうぐう

措置
そ ち

がある。配慮
はいりょ

しなければいけな

い点
てん

。また言葉
こ と ば

の問題
もんだい

は保護者
ほ ご し ゃ

も深刻
しんこく

で、言葉
こ と ば

を理解
り か い

するのは苦
く

痛
つう

を伴
ともな

うし、嫌
いや

な経験
けいけん

も

あるのではないかと思
おも

う。一
いっ

方
ぽう

、日
に

本
ほん

の学
がっ

校
こう

の校長
こうちょう

先生
せんせい

、教員
きょういん

にしても、真
しん

剣
けん

に取
と

り組
く

も

うとすると大
おお

きな負
ふ

担
たん

が生
しょう

じる。方向性
ほうこうせい

は違
ちが

っても、大変
たいへん

さはフィフティ
ふ ぃ ふ て ぃ

ー
ー

フィフティ
ふ ぃ ふ て ぃ

ー
ー

ではないか。日本語
に ほ ん ご

が十分
じゅうぶん

に話
はな

せない人
ひと

に対
たい

して、能力
のうりょく

判断
はんだん

をするとき、一番使
いちばんつか

える言語
げ ん ご

で知識
ち し き

を確認
かくにん

して、能力
のうりょく

・資質
し し つ

をペーパーテスト
ぺ ー ぱ ー て す と

する。およびヒ
ひ

ア
あ

リ
り

ン
ん

グ
ぐ

を行
おこな

うことが

必要
ひつよう

。 

     それから、もう 1点
てん

は、子
こ

どもも親
おや

もがんばらねばならないということ。親
おや

も日本
に ほ ん

の風習
ふうしゅう

や、学校
がっこう

のあり方
かた

の情 報 収 集
じょうほうしゅうしゅう

を積極的
せっきょくてき

にしないといけない。こうした問題
もんだい

に文科省
もんかしょう

や

川崎市
かわさきし

に多文化共生
たぶんかきょうせい

という観点
かんてん

から動
うご

いてもらうことは大
たい

変
へん

だと思
おも

う。言葉
こ と ば

というのは

本来
ほんらい

難
むずか

しいもの。日本
に ほ ん

の学校側
がっこうがわ

も大変
たいへん

な負担
ふ た ん

がある。私達
わたしたち

はそれを知
し

った上
うえ

で協 力
きょうりょく

して

がんばっていく必要
ひつよう

がある。」 

委員
い い ん

  「学校
がっこう

で日本語
に ほ ん ご

ができてない外
がい

国
こく

人
じん

の子
こ

ども一
ひと

人
り

に、対応
たいおう

するのは膨大
ぼうだい

な時間
じ か ん

とエネルギ
え ね る ぎ

ー
ー

、

お金
かね

がかかる。グロ
ぐ ろ

ー
ー

バル
ば る

化
か

に対応
たいおう

できる社会
しゃかい

の形成
けいせい

する方向
ほうこう

で行政
ぎょうせい

にも動
うご

いてもらいた

い。日本
に ほ ん

は競争力
きょうそうりょく

の面
めん

でも、生活水準
せいかつすいじゅん

を保
たも

つための意
い

味
み

でも、 1
ひと

人
り

の子
こ

にいくら金
かね

をか

けてもそれなりの意味
い み

があることを信
しん

じて、ぜひとも行政側
ぎょうせいがわ

にわれわれの声
こえ

、あるいは

要請
ようせい

を受
う

けとめてほしい。あと、高校生
こうこうせい

に行政側
ぎょうせいがわ

から支援
し え ん

があるか、その実態
じったい

を調
しら

べてい

ただきたい。」 

委員
い い ん

  「私自身
わたしじしん

が学生
がくせい

なのでその観点
かんてん

からだが、日本語
に ほ ん ご

は難
むずか

しい。特
とく

に、漢字圏
かんじけん

出身
しゅっしん

ではない人
ひと

は

漢
かん

字
じ

も覚
おぼ

えるのに、時
じ

間
かん

が大
たい

変
へん

かかる。」 

委員
い い ん

  「やはり、中華学校
ちゅうかがっこう

や朝鮮学校
ちょうせんがっこう

のような各国
かっこく

の学校
がっこう

をつくるほうがいい。群馬県
ぐんまけん

でブラジル
ぶ ら じ る

の子
こ

どもの学校
がっこう

を作
つく

っている。」 

部
ぶ

会長
かいちょう

 「外国人
がいこくじん

に作
つく

ってほしいのか。それとも、日
に

本
ほん

の国
くに

や役
やく

所
しょ

に作
つく

ってほしいのか。」 

委員
い い ん

  「役所
やくしょ

にお金
かね

を出
だ

してほしい。」 

部
ぶ

会長
かいちょう

 「挙
あ

げられた今後
こ ん ご

の課題
か だ い

をまとめる。高校
こうこう

進学
しんがく

・高校
こうこう

での支援
し え ん

の問題
もんだい

、市民館以外
しみんか ん い が い

の成人向
せいじんむ

け日本語学習支援
にほんごがくしゅうしえん

の可能性
かのうせい

、外国籍児童生徒
がいこくせきじどうせいと

の保護者
ほ ご し ゃ

へ学校
がっこう

生活
せいかつ

説明会
せつめいかい

、母語支援
ぼ ご し え ん

と各国
かっこく

の学校
がっこう

について議論
ぎ ろ ん

した。日本語巡回指導員
にほんごじゅんかいしどういん

などを含
ふく

めた外国籍児童生徒
ほかこくせきじどうせいと

に向
む

けた

教育支援
きょういくしえん

システム
し す て む

や母語支援
ぼ ご し え ん

について行政
ぎょうせい

や民間
みんかん

での動
うご

きに関
かん

しても考
かんが

えていきたい。」 

【社会
しゃかい

生活
せいかつ

部会
ぶ か い

】 

部
ぶ

会長
かいちょう

 「社会生活部会
しゃかいせいかつぶかい

のレジュメ
れ じ ゅ め

に沿
そ

って、審議
し ん ぎ

を始
はじ

めたい。まず、前回
ぜんかい

9月会議
がつかいぎ

のまとめの説明
せつめい

を

聞
き

いて、医療
いりょう

についてまとめていき、終
おわ

ったら多文化共生
たぶんかきょうせい

のテーマ
て ー ま

に移
うつ

りたい。ＭＩＣ

（多言語
た げ ん ご

社会
しゃかい

リソース
り そ ー す

かながわ）と、川崎区
かわさきく

のボランティア
ぼ ら ん て ぃ あ

に会議
か い ぎ

に来
き

てもらう事
こと

になっ

ているが、この時間内
じかんない

でいくつかの質問事項
しつもんじこう

をここで決
き

めたい。 

もう1つ、ＣＶＫ（かわさきくコミュニケ
こ み ゅ に け

ー
ー

ション
し ょ ん

・ボランティア
ぼ ら ん て ぃ あ

）について。ＣＶＫの資
し

料
りょう

を先
さき

に読
よ

んで、意見
い け ん

と質問
しつもん

について考
かんが

えたい。まず、事務局
じむきょく

から、ＣＶＫの資料
しりょう

を説明
せつめい
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してもらい、内容
ないよう

を検討
けんとう

した上
うえ

で、質問
しつもん

と、川崎市
かわさきし

ならではのものにするための意見
い け ん

を出
だ

していくような形
かたち

で進
すす

めたい。」 

 

 事
じ

務
む

局
きょく

が資
し

料
りょう

に基
もと

づき、かわさきくコミュニケ
こ み ゅ に け

ー
ー

ション
し ょ ん

・ボランティア
ぼ ら ん て ぃ あ

について説明
せつめい

。 

 

部
ぶ

会長
かいちょう

 「ＣＶＫの説明
せつめい

があったが、川崎区
かわさきく

で地域
ち い き

を限定
げんてい

というのは、動
うご

きを早
はや

くする上
うえ

では非常
ひじょう

に

いいことで良
よ

いア
あ

イ
い

デ
で

ア
あ

。ただ小
ちい

さいと普及
ふきゅう

するのか、もっと範囲
は ん い

を広
ひろ

くできないかなど

考
かんが

えてしまう。ＭＩＣを含
ふく

めて、質
しつ

問
もん

や意
い

見
けん

を出
だ

していただきたい。」 

委員
い い ん

  「川崎区
かわさきく

のコミュニケ
こ み ゅ に け

ー
ー

ション
し ょ ん

・ボランティア
ぼ ら ん て ぃ あ

はＮＰＯ団体
だんたい

が推
お

し進
すす

めているのだと思
おも

うが、

どういう背
はい

景
けい

ででき上
あ

がった団
だん

体
たい

か。どうして川崎区
かわさきく

のみの活動
かつどう

になったのか。川崎区
かわさきく

で、

ふれあい館
かん

の中
なか

でそういう発想
はっそう

が生
う

まれたのか、あるいは行政側
ぎょうせいがわ

の区
く

でこういうことはで

きないかという形
かたち

で動
うご

き出
だ

したものなのか。」 

部
ぶ

会長
かいちょう

 「つくられた背景
はいけい

、趣旨
し ゅ し

、川崎区
かわさきく

に限定
げんてい

する理由
り ゆ う

は大事
だ い じ

なポイント
ぽ い ん と

。質問
しつもん

事項
じ こ う

とする。」 

委員
い い ん

  「外国人市民
がいこくじんしみん

は基本的
きほんてき

に無料
むりょう

と書
か

いてあるが、何
なに

かお金
かね

がかかる場合
ば あ い

もあるのか。」 

事務局
じむきょく

 「例
たと

えば病院
びょういん

での通訳
つうやく

の場合
ば あ い

、ボランティア
ぼ ら ん て ぃ あ

のバス代
ば す だ い

、電車代
でんしゃだい

がかかる。そういったことだ

と思
おも

うが、これも質問
しつもん

に加
くわ

える。」 

委員
い い ん

  「短期
た ん き

ビザ
び ざ

の外国人
がいこくじん

市民
し み ん

も基本的
きほんてき

に無料
むりょう

ということか。」 

事務局
じむきょく

 「サ
さ

ー
ー

ビス
び す

の中身
な か み

と保険
ほ け ん

の内容
ないよう

は、別
べつ

の話
はなし

。保険
ほ け ん

については当然
とうぜん

お金
かね

を全額払
ぜんがくはら

わなければい

けない。一緒
いっしょ

に行
い

って通訳
つうやく

してもらうことが無料
むりょう

ということ。」。 

委員
い い ん

  「外国人市民
がいこくじんしみん

から直接
ちょくせつ

の依頼
い ら い

で動
うご

くという形
かたち

か、それとも区
く

役所
やくしょ

を通
とお

して、ＣＶＫが動
うご

くと

いう形
かたち

になのか。」 

事務局
じむきょく

 「個人的
こじんてき

なものについては、直接外国人
ちょくせつがいこくじん

が連絡
れんらく

をする。例
たと

えば、何
なん

カ
か

国
こく

語
ご

かに翻
ほん

訳
やく

した

チラシ
ち ら し

をつくるとか、そういうものについては役所
やくしょ

の方
ほう

から頼
たの

む。」 

委員
い い ん

  「外国人市民
がいこくじんしみん

はＣＶＫの連絡先
れんらくさき

はどこでわかるのか。」 

事務局
じむきょく

 「チラシ
ち ら し

を作
つく

っているが、必要
ひつよう

な人
ひと

にすべて届
とど

いているわけではないので、わからない人
ひと

は

たくさんいるかもしれない。」 

委員
い い ん

  「せっかくＣＶＫがあっても、知
し

らない外国人
がいこくじん

が大勢
おおぜい

いる。情報
じょうほう

を多
おお

くの人
ひと

に知
し

らせるのが

一番
いちばん

重要
じゅうよう

。」 

部
ぶ

会長
かいちょう

 「情報
じょうほう

の伝達
でんたつ

が非常
ひじょう

に問題
もんだい

になってくる。すばらしい制度
せ い ど

があっても実際
じっさい

に利用
り よ う

されるかが

問題
もんだい

になってくる。その場合
ば あ い

はどうしていくか、アイデア
あ い で あ

が必要
ひつよう

だと思
おも

われる。1つ特徴
とくちょう

と

して、外国人
がいこくじん

がかかわる制度
せ い ど

などの口
くち

コミ
こ み

能力
のうりょく

は、日本人
にほんじん

のコミュニティ
こ み ゅ に て ぃ

社会
しゃかい

と違
ちが

って、

非
ひ

常
じょう

に伝達
でんたつ

が早
はや

い。いい制度
せ い ど

がつくられたなら、色々
いろいろ

な宣伝
せんでん

も大事
だ い じ

だが、本当
ほんとう

に口
くち

コミ
こ み

で

一気
い っ き

に広
ひろ

まるというのはあり得
え

る。」 

委員
い い ん

  「ボランティアスタッフ
ぼ ら ん て ぃ あ す た っ ふ

になるのは、川崎区
かわさきく

に住
す

んでいるか、在勤
ざいきん

で、日本語
に ほ ん ご

と外国語
がいこくご

がで

きる人
ひと

と書
か

かれている。逆
ぎゃく

に相談依頼
そうだんいらい

をしたい人
ひと

は、ほかの区
く

の人
ひと

もいるのか。」 

事務局
じむきょく

 「基本
き ほ ん

は、川崎
かわさき

区内
く な い

の在住者
ざいじゅうしゃ

。」 

部
ぶ

会長
かいちょう

 「川崎市
かわさきし

を中心
ちゅうしん

にして何
なに

かを作
つく

れば、対象
たいしょう

になるのは川崎市民
かわさきしみん

の可能性
かのうせい

が高
たか

い。川崎市
かわさきし

の

特徴
とくちょう

は、横浜
よこはま

と東京
とうきょう

の間
あいだ

に挟
はさ

まれた地理的
ち り て き

にあいまいな生活圏
せいかつけん

で区切
く ぎ

れないところにあ

る。しかしながら原則的
げんそくてき

に川崎市
かわさきし

の住民
じゅうみん

を対象
たいしょう

にするということで議論
ぎ ろ ん

をしていきた

い。」 

委員
い い ん

  「ネットワ
ね っ と わ

ー
ー

ク
く

のシステム
し す て む

が重要
じゅうよう

。川崎区
かわさきく

のみの形
かたち

だと限界
げんかい

があり、ここで考
かんが

えている市
し

全体
ぜんたい

のものは、たくさんの外国人
がいこくじん

が助
たす

けられるのではないかと思
おも

う。」 

部
ぶ

会長
かいちょう

 「議論
ぎ ろ ん

しやすくするため、『川崎
かわさき

外国人
がいこくじん

医療
いりょう

支援
し え ん

』と仮称
かしょう

とする。」 
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委員
い い ん

  「われわれ外国人
がいこくじん

が、川崎市
かわさきし

に住
す

んでいく上
うえ

で両方
りょうほう

の目線
め せ ん

が必要
ひつよう

だと思
おも

う。両
りょう

方
ほう

の目
め

線
せん

とい

うのは、ボ
ぼ

ラ
ら

ン
ん

テ
て

ィ
ぃ

ア
あ

ス
す

タ
た

ッ
っ

フ
ふ

に助
たす

けられる側
がわ

と、助
たす

ける側
がわ

の目線
め せ ん

。われわれとしては

ボランティアスタッフ
ぼ ら ん て ぃ あ す た っ ふ

になるメンバ
め ん ば

ー
ー

に対
たい

しての広報
こうほう

も必要
ひつよう

ではないかと思
おも

う。また

ボランティア
ぼ ら ん て ぃ あ

の言語
げ ん ご

から漏
も

れてしまっている国
くに

の言葉
こ と ば

とかを、インタ
い ん た

ーネットシステム
ー ね っ と し す て む

で

他
た

の地域
ち い き

のボランティア
ぼ ら ん て ぃ あ

を活用
かつよう

することもできるのではないか。」 

部
ぶ

会長
かいちょう

 「今
いま

は地域
ち い き

と時間
じ か ん

を乗
の

り越
こ

えられる時代
じ だ い

に住
す

んでいる。ほとんどの障害
しょうがい

を乗
の

り越
こ

える可能性
かのうせい

が非常
ひじょう

にある。システム
し す て む

さえできれば、ボランティア
ぼ ら ん て ぃ あ

されることも、ボランティア
ぼ ら ん て ぃ あ

するこ

とも簡単
かんたん

になるという時代
じ だ い

である。医療
いりょう

に関
かん

して専門家
せんもんか

が必要
ひつよう

でも、テレビ
て れ び

電話
で ん わ

や

パソコン
ぱ そ こ ん

1台
だい

あれば解決
かいけつ

できることは非常
ひじょう

に多
おお

い。今後
こ ん ご

、私
わたし

たちの川崎外国人医療支援
かわさきがいこくじんいりょうしえん

も

システム
し す て む

の中
なか

には、インタ
い ん た

ー
ー

ネット
ね っ と

を利用
り よ う

したシステム
し す て む

を導入
どうにゅう

した方
ほう

がいいのではないか

と思
おも

う。自分
じ ぶ ん

の母語
ぼ ご

と日本語
に ほ ん ご

を持
も

っている外
がい

国
こく

人
じん

は、非
ひ

常
じょう

にボ
ぼ

ラ
ら

ン
ん

テ
て

ィ
ぃ

ア
あ

する側
がわ

にとって

貴重
きちょう

な人材
じんざい

。その認識
にんしき

を持
も

った上
うえ

でもっと地域
ち い き

の社会
しゃかい

の中
なか

でお互
たが

いに助
たす

け合
あ

うシステム
し す て む

に

参加
さ ん か

できると思
おも

う。」 

委
い

員
いん

  「ＭＩＣに対
たい

する質問
しつもん

が3点
てん

ある。1番
ばん

、よくある問題
もんだい

と対応
たいおう

について教
おし

えて欲
ほ

しい。2番
ばん

、川
かわ

崎
さき

市
し

内
ない

の方
かた

々
がた

の利
り

用
よう

率
りつ

。3番
ばん

、インタ
い ん た

ー
ー

ネット
ね っ と

を利用
り よ う

したケ
け

ー
ー

ス
す

があったのかどうか。」 

事務局
じむきょく

 「9月
がつ

に提出
ていしゅつ

した資料
しりょう

に、事業
じぎょう

実績
じっせき

として、通訳派遣件数
つうやくはけんけんすう

が全体
ぜんたい

で約
やく

3,000、そのうちに川崎
かわさき

の病院
びょういん

にかかっているのが約
やく

400。川崎
かわさき

の人
ひと

が何人
なんにん

かは、部会
ぶ か い

では報告
ほうこく

はしていない。川崎
かわさき

の病院
びょういん

は、川崎病院
かわさきびょういん

と太田総合病院
おおたそうごうびょういん

と聖
せい

マリアンナ
ま り あ ん な

医
い

大病院
だいびょういん

で、ほかから来
く

る可
か

能
のう

性
せい

もあ

る。」 

部
ぶ

会長
かいちょう

 「ほかの地域
ち い き

の人
ひと

も川崎市内
かわさきしない

にある病院
びょういん

を利用
り よ う

したい場合
ば あ い

はどうなるのか。地域
ち い き

で限定
げんてい

する

というのは、相当難
そうとうむずか

しい問題
もんだい

が出
で

てくる。」 

委員
い い ん

  「第
だい

6期
き

の防災
ぼうさい

のときもそうだったが、川崎市
かわさきし

、横浜市
よこはまし

という形
かたち

で関東地域
かんとうちいき

が地震
じ し ん

に遭
あ

って

災害
さいがい

を受
う

けた時
とき

に、われわれは外国語
がいこくご

ボランティアスタッフ
ぼ ら ん て ぃ あ す た っ ふ

を川崎市
かわさきし

につくりましょうと

いうことを話
はな

し合
あ

った。ボランティアスタッフ
ぼ ら ん て ぃ あ す た っ ふ

自体
じ た い

が被災者
ひさいしゃ

でその被災者
ひさいしゃ

に何
なに

ができると

いう話
はなし

も出
で

た。また地域的
ちいきてき

な災害
さいがい

が起
お

きた場合
ば あ い

、ほかの地域
ち い き

と連絡体制
れんらくたいせい

をつくり、インタ
い ん た

ー
ー

ネット
ね っ と

などでつなぐ形態
けいたい

が必要
ひつよう

だと議論
ぎ ろ ん

した。医療
いりょう

に関
かん

しても同
おな

じだと思
おも

う。神奈川県
か な が わ け ん

とか川
かわ

崎
さき

市
し

という限
げん

定
てい

で追
お

い求
もと

めても、人
ひと

の流
なが

れはより広域
こういき

である。それを超
こ

えていくた

めには結
むす

びつけようという考
かんが

えがないといけない。グローバル
ぐ ろ ー ば る

な部分
ぶ ぶ ん

と、ミニマム
み に ま む

な小
ちい

さ

い部分
ぶ ぶ ん

の考
かんが

え方
かた

とをうまい形
かたち

でのバランス
ば ら ん す

をとって意見
い け ん

を出
だ

していければよい流
なが

れになる

のではないか。」 

委員
い い ん

  「ボランティア
ぼ ら ん て ぃ あ

だけでなくて、例
たと

えば、薬
くすり

をもらったときに、食事後
しょくじご

、食事前
しょくじまえ

などの簡単
かんたん

な

絵文字
え も じ

、あと駅
えき

などにある英語
え い ご

、中国語
ちゅうごくご

、韓国語
かんこくご

の言葉
こ と ば

に、いろいろな国
くに

の人
ひと

が助
たす

けられ

ている。医療
いりょう

もそうした方法
ほうほう

を使
つか

ってもいいと思
おも

う。薬
くすり

の袋
ふくろ

の絵文字
え も じ

の下
した

に英語
え い ご

、中国語
ちゅうごくご

、

韓国語
かんこくご

を書
か

いたら、外国人
がいこくじん

はわかりやすい。簡単
かんたん

な制度
せ い ど

で多
おお

くの人
ひと

を助
たす

けられる。」 

部
ぶ

会長
かいちょう

 「医療用語
いりょうようご

という話
はなし

が出
で

てきたので、難解
なんかい

医療用語
いりょうようご

と、健康
けんこう

に関
かん

する情報
じょうほう

の資料
しりょう

について、

事務局
じむきょく

の説明
せつめい

を聞
き

いて話
はなし

を深
ふか

めていきたい。」 

 

事務局
じむきょく

が資料
しりょう

の難解
なんかい

医療用語
いりょうようご

、健康
けんこう

に関
かん

する情報
じょうほう

の例
れい

について説明
せつめい

。 

 

部
ぶ

会長
かいちょう

 「医療通訳
いりょうつうやく

は命
いのち

にかかわる事
こと

で、間違
ま ち が

えてしまうと問題
もんだい

になる可能性
かのうせい

もある。ボランティア
ぼ ら ん て ぃ あ

としてかかわる通訳
つうやく

が、どこまで責
せき

任
にん

とれるかという問
もん

題
だい

が出
で

てくる。地
ち

域
いき

を乗
の

り越
こ

える

ことは、映
えい

像
ぞう

媒
ばい

体
たい

を取
と

り入
い

れることでかなり解消
かいしょう

できる。映像
えいぞう

が入
はい

ることによって、

自分
じ ぶ ん

の国
くに

で医師
い し

や看護師
か ん ご し

など専門的
せんもんてき

な分野
ぶ ん や

で働
はたら

いた人
ひと

が現在日本
げんざいにほん

に住
す

んでいて、ボ
ぼ

ラ
ら

ン
ん
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テ
て

ィ
ぃ

ア
あ

として関
かか

わることもできるのではないか。構想
こうそう

する川崎市
かわさきし

のシステム
し す て む

の中
なか

に、すぐ

はできなくても、理想
り そ う

としてインタ
い ん た

ー
ー

ネット
ね っ と

を活用
かつよう

し、どこからでも参加
さ ん か

・利用
り よ う

できるよ

うなシステム
し す て む

を工夫
く ふ う

するのも構想
こうそう

としてはいいのではないか。そのためには質
しつ

も問
と

われる

ので、 難
むずか

しい医療用語
いりょうようご

を外国人
がいこくじん

にわかるように、実際
じっさい

に医療
いりょう

にかかわる人
ひと

たちに

ボランティア
ぼ ら ん て ぃ あ

してくれないかと声
こえ

をかけるのは非常
ひじょう

にいいことだと思
おも

う。でも、そのため

には、やはりインタ
い ん た

ー
ー

ネットシステム
ね っ と し す て む

がない限
かぎ

りは、そういう人材
じんざい

を確保
か く ほ

することが

不可能
ふ か の う

。今後
こ ん ご

の将来
しょうらい

を考
かんが

えて、専門家
せんもんか

を投入
とうにゅう

し、利用
り よ う

する人
ひと

の側
がわ

も、ボランティア
ぼ ら ん て ぃ あ

する

方
ほう

も、やりやすくするようなシステム
し す て む

を検討
けんとう

したらどうか。」      

委員
い い ん

  「会社
かいしゃ

に、妊娠
にんしん

している 同僚
どうりょう

がいる。 中
ちゅう

国
ごく

人
じん

で今
こん

回
かい

が初
はじ

めての 出
しゅっ

産
さん

。日本
に ほ ん

の

産婦人科医不足
さ ん ふ じ ん か い ぶ そ く

の問題
もんだい

や、高齢
こうれい

出産
しゅっさん

の問題
もんだい

で、とても不安
ふ あ ん

になっている。川崎市在住
かわさきしざいじゅう

の

外国人女性
がいこくじんじょせい

の妊婦
に ん ぷ

に安心
あんしん

できるような情報
じょうほう

を伝
つた

えるシステム
し す て む

ができたらよいと思
おも

う。」 

事務局
じむきょく

 「恐
おそ

らく母子
ぼ し

手帳
てちょう

が出
で

ていて、そのときに色々
いろいろ

お知
し

らせがある。ただ、言葉
こ と ば

が通
つう

じるかの

問題
もんだい

かと思
おも

われる。」 

委員
い い ん

  「ボ
ぼ

ラ
ら

ン
ん

テ
て

ィ
ぃ

ア
あ

しやすいように、ライセンス
ら い せ ん す

制
せい

を 考
かんが

えたらどうか。日本
に ほ ん

在住
ざいじゅう

で、日本
に ほ ん

の

医療免許
いりょうめんきょ

を取得
しゅとく

している外国人
がいこくじん

も相当数
そうとうすう

いる。その中
なか

で、日本語
に ほ ん ご

と多言語
た げ ん ご

が出来
で き

る人
ひと

をＡ

ランク
ら ん く

、病院
びょういん

や薬局
やっきょく

に一緒
いっしょ

に行
い

くだけのボランティア
ぼ ら ん て ぃ あ

がＣランク
ら ん く

など、すそ野
の

を広
ひろ

げない

と、ス
す

タ
た

ッ
っ

フ
ふ

不
ふ

足
そく

になる。ちょっとした手伝
てつだい

をできるレベル
れ べ る

でも登録可能
とうろくかのう

にすればよい。

代表者会議
だいひょうしゃかいぎ

のスロ
す ろ

ー
ー

ガン
が ん

『外国人
がいこくじん

が住
す

みやすいところは日本人
にほんじん

にとっても住
す

みやすい』を

大前提
だいぜんてい

に考
かんが

えて、外国人
がいこくじん

の市民化
し み ん か

の範疇
はんちゅう

から、今度
こ ん ど

は高齢者関係
こうれいしゃかんけい

も一緒
いっしょ

になって連動
れんどう

すれ

ば、役所
やくしょ

の側
がわ

でも動
うご

きやすいのではないか。また、健康
けんこう

の情報
じょうほう

に関
かん

しても、外国人
がいこくじん

の妊婦
に ん ぷ

や高齢者
こうれいしゃ

に対
たい

して、日本
に ほ ん

は外国籍
がいこくせき

でも一
いっ

旦
たん

受
う

け入
い

れるが、説明
せつめい

しても言葉
こ と ば

が理解
り か い

できない

時
とき

の橋
はし

渡
わた

しがない。その時
とき

に一
いっ

緒
しょ

に行
い

ける人
ひと

がいれば、安
あん

心
しん

するのではないか。情
じょう

報
ほう

に関
かん

しても、以
い

前
ぜん

から言
い

われているピクトグラム
ぴ く と ぐ ら む

で、高齢者
こうれいしゃ

のマーク
ま ー く

や、定期健診
ていきけんしん

のマ
ま

ーク
ー く

な

どを設
もう

ければ、日本
に ほ ん

の高齢者
こうれいしゃ

でも絵文字
え も じ

で助
たす

かるのではないかと思
おも

う。」      

部
ぶ

会長
かいちょう

 「ランク
ら ん く

を置
お

くのは非常
ひじょう

に大切
たいせつ

だと思
おも

う。Ａ・Ｂ・Ｃ・Ｄなどラ
ら

ン
ん

ク
く

を置
お

けば、参
さん

加
か

できる

ボ
ぼ

ラ
ら

ン
ん

テ
て

ィ
ぃ

ア
あ

領
りょう

域
いき

も決
き

まってくるわけで、非
ひ

常
じょう

に良
よ

いことだと思
おも

う。もう1つ、外
がい

国
こく

人
じん

に

限定
げんてい

せずに、開放性
かいほうせい

をもってやるのも非常
ひじょう

にいいメッセージ
め っ せ ー じ

。私
わたし

たちがつくるシステム
し す て む

に

は、国
こく

籍
せき

問
と

わずそれを一番必要
いちばんひつよう

とする人
ひと

に解放
かいほう

するシステム
し す て む

がよい。高齢者
こうれいしゃ

はインタ
い ん た

ーネット
ー ね っ と

が苦手
に が て

で、私
わたし

たちインタ
い ん た

ー
ー

ネット
ね っ と

世代
せ だ い

も高齢者
こうれいしゃ

になった場合
ば あ い

に、継続
けいぞく

できている

かは疑問
ぎ も ん

。インタ
い ん た

ー
ー

ネット
ね っ と

を媒体
ばいたい

として使
つか

えるという部分
ぶ ぶ ん

はある程度制限
ていどせいげん

は起
お

こるだろう

し、人
ひと

に付
つ

き添
そ

いしてほしいというニ
に

ー
ー

ズ
ず

もあると思
おも

われる。その意味
い み

でも、

ボランティア
ぼ ら ん て ぃ あ

のランクシステム
ら ん く し す て む

を設
もう

けても良
よ

いと思
おも

う。」 

委員
い い ん

  「日本
に ほ ん

で生
う

まれて育
そだ

ったので不自由
ふ じ ゆ う

はないが、ＣＶＫの方
かた

たちが川崎
かわさき

区内
く な い

や、川崎
かわさき

市内
し な い

の、

大
おお

きい病
びょう

院
いん

を対象
たいしょう

に、ボランティア
ぼ ら ん て ぃ あ

活動
かつどう

をやっているのが気
き

になった。町
まち

医者
い し ゃ

や診療所
しんりょうじょ

、

クリニック
く り に っ く

などは、対象
たいしょう

にしていないのか。」 

事務局
じむきょく

 「ＣＶＫに関
かん

してはどこの病院
びょういん

でも行
おこな

っている。ＭＩＣは、ＭＩＣと県
けん

と共同
きょうどう

で契約書
けいやくしょ

を

結
むす

んで、指定
し て い

されている病院
びょういん

がある。ＭＩＣは増
ふ

やしたい気
き

持
も

ちもあるが、人手
ひ と で

が足
た

りな

いということもあって、すべての病院
びょういん

に対
たい

応
おう

し切
き

れない。」 

委員
い い ん

  「大
おお

きい病院
びょういん

でなくても町
まち

のお医者
い し ゃ

さんや診療所
しんりょうじょ

の医師
い し

で、ある程度英語
て い ど え い ご

を話
はな

せる先生
せんせい

はた

くさんいる。この先
せん

生
せい

たちのス
す

ケ
け

ジ
じ

ュ
ゅ

ー
ー

ル
る

表
ひょう

を時々
ときどき

書
か

いているが、名
な

前
まえ

の後
うし

ろに『英
えい

語
ご

可
か

能
のう

』などと書
か

けば、コミュニケ
こ み ゅ に け

ー
ー

ション
し ょ ん

がとりやすい。」 

部
ぶ

会長
かいちょう

 「以前
い ぜ ん

から、多言語
た げ ん ご

ができる医師
い し

には表示
ひょうじ

してもらうという話
はなし

があった。ここで外国人
がいこくじん

の
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立場
た ち ば

で 考
かんが

えないといけないのは、川崎市
かわさきし

で、外国人
がいこくじん

や言葉
こ と ば

が不自由
ふ じ ゆ う

な人
ひと

、高齢者
こうれいしゃ

などの

社会的弱者
しゃかいてきじゃくしゃ

が行
い

きやすい病院
びょういん

としたら、川崎市
かわさきし

の病院
びょういん

が満杯
まんぱい

になって、歓迎
かんげい

されるかど

うかという問
もん

題
だい

も出
で

てくる。日
に

本
ほん

人
じん

が同
どう

行
こう

した時
とき

と、外
がい

国
こく

人
じん

だけで行
い

った場
ば

合
あい

の、病院
びょういん

の

対応
たいおう

が違
ちが

いの経験
けいけん

を何度
な ん ど

もした。良
よ

い制
せい

度
ど

は、弱
じゃく

者
しゃ

の立
たち

場
ば

からつくられているわけだが、

それをどう思
おも

われるかも、私
わたし

たちの宿題
しゅくだい

でもあり、日本
に ほ ん

の社会
しゃかい

に変
か

わってもらいたいとこ

ろでもある。それを頭
あたま

に入
い

れて、歓
かん

迎
げい

されるお客
きゃく

さんにならなければいけないと思
おも

われ

る。」   

委員
い い ん

  「実際
じっさい

に現場
げ ん ば

の人
ひと

や、実際
じっさい

に運営
うんえい

している病院側
びょういんがわ

とか、市
し

であれば医療関係
いりょうかんけい

や生活関係
せいかつかんけい

の

担当者
たんとうしゃ

の 話
はなし

を 直
ちょく

接
せつ

聞
き

くことは、出発点
しゅっぱつてん

として一番
いちばん

いいと思
おも

う。だから、フィ
ふ ぃ

ー
ー

ルドワーク
る ど わ ー く

に行
い

くか、彼
かれ

らに来
き

てもらうか、交
こう

流
りゅう

の場
ば

を設
もう

けて、実際
じっさい

にシステム
し す て む

はどのよ

うに動
うご

いているのか、なぜそれができていないのかを理解
り か い

してから、出発
しゅっぱつ

した方
ほう

がもっと

効率的
こうりつてき

になると思
おも

う。」 

部
ぶ

会長
かいちょう

 「フィ
ふ ぃ

ー
ー

ルドワ
る ど わ

ー
ー

ク
く

の話
はなし

は現在
げんざい

まだ出
で

ていないが、両者
りょうしゃ

に来
き

てもらって、普段
ふ だ ん

の仕事
し ご と

ぶり

を聞
き

いてみたいという意見
い け ん

が出
で

たが、どうか。」 

委員
い い ん

  「両方
りょうほう

行
い

いたい。」 

委員
い い ん

  「ＣＶＫとＭＩＣへの質問
しつもん

事項
じ こ う

。感染
かんせん

のおそれがある病気
びょうき

のときはどうすれば良
よ

いか。」 

部
ぶ

会長
かいちょう

 「感染病
かんせんびょう

とかの場合
ば あ い

は、ボランティア
ぼ ら ん て ぃ あ

としてどう対応
たいおう

しているのか、そういうマニュアル
ま に ゅ あ る

が、

あるかどうか。」 

委員
い い ん

  「あとＭＩＣに対
たい

して、ボ
ぼ

ラ
ら

ン
ん

テ
て

ィ
ぃ

ア
あ

が不足
ふ そ く

しているということだが、どのような問題点
もんだいてん

が

あるのか。医療
いりょう

に精通
せいつう

している人
ひと

が、軽
かる

い病
びょう

気
き

に付
つ

き添
そ

うことによって、もっと重 病
じゅうびょう

な

人
にん

の対応
たいおう

できないなど、いわゆる日本
に ほ ん

の救急車
きゅうきゅうしゃ

の問題
もんだい

などと同
おな

じなのか。少
すこ

しの手助
て だ す

けく

らいの人
ひと

でも、スタッフ
す た っ ふ

として募集
ぼしゅう

していけるのかどうかも聞
き

いてみたい。専門性
せんもんせい

が強
つよ

く

なるほど、ボランティア
ぼ ら ん て ぃ あ

の保護
ほ ご

をしてなければいけなくなる。言
い

い間違
ま ち が

えで事
じ

故
こ

が起
お

きた

場
ば

合
あい

に、責任
せきにん

が及
およ

んでしまうというのは最
さい

悪
あく

なケ
け

ー
ー

ス
す

。先
さき

ほど言
い

ったような、ＭＩＣ内部
な い ぶ

でのランク
ら ん く

づけがあるのか。外国人
がいこくじん

だけに限
かぎ

らず、日本人
にほんじん

も外国語
がいこくご

がわかる人
ひと

は募集
ぼしゅう

され

ているのかも聞
き

いてみたい。」 

委員
い い ん

  「外国人医療支援
がいこくじんいりょうしえん

システム
し す て む

についてだが、それは一般的
いっぱんてき

なものを目指
め ざ

すのか、それともＭＩ

Ｃみたいな専門的
せんもんてき

なものを目指
め ざ

すのか、みんなに聞
き

きたい。」 

部
ぶ

会長
かいちょう

 「ラ
ら

ン
ん

ク
く

付
づ

けをして、非常
ひじょう

に専門的
せんもんてき

な医師
い し

や看護師
か ん ご し

レベル
れ べ る

のランク
ら ん く

と、付
つ

き添
そ

いや簡単
かんたん

な

相談
そうだん

のランク
ら ん く

など、Ａ・Ｂ・Ｃ・Ｄ程
てい

度
ど

のラ
ら

ン
ん

ク
く

付
づ

けをして、それぞれのボランティア
ぼ ら ん て ぃ あ

を

募集
ぼしゅう

する。そしてそれぞれ窓口化
まどぐちか

するという構想
こうそう

。次回
じ か い

からＣＶＫやＭＩＣの事務局
じむきょく

、そ

れから医療関係
いりょうかんけい

の病院
びょういん

の事務局
じむきょく

にこの会議
か い ぎ

に来
き

ていただくことをお願
ねが

いする。 

わたしたちの構想
こうそう

についてまとめたい。仮称
かしょう

は『川崎
かわさき

外国人
がいこくじん

医療
いりょう

支援
し え ん

』で、対象
たいしょう

は、川崎
かわさき

だけではなくて、一応
いちおう

は他
た

の地域
ち い き

や、誰
だれ

でも利用
り よ う

できるということを前提
ぜんてい

とする。それか

ら、外国人
がいこくじん

だけではなく、言葉
こ と ば

の不自由
ふ じ ゆ う

な方
かた

や高齢者
こうえいしゃ

など誰
だれ

もを対象
たいしょう

とする。病院
びょういん

は川崎
かわさき

中心
ちゅうしん

となるが、例
たと

えば、イ
い

ン
ん

タ
た

ー
ー

ネ
ね

ッ
っ

ト
と

を利
り

用
よう

すると日
に

本
ほん

全
ぜん

国
こく

、外国
がいこく

までも基本的
きほんてき

には

可能
か の う

となるが、拠点
きょてん

を川崎
かわさき

市内
し な い

に置
お

き、どこの病院
びょういん

でも良
よ

いとして、地域
ち い き

の診療所
しんりょうじょ

や、小
ちい

さなクリニック
く り に っ く

も巻
ま

き込
こ

んでいく構想
こうそう

。あとは、高齢者
こうれいしゃ

などインタ
い ん た

ー
ー

ネットアクセス
ね っ と あ く せ す

ので

きない人
ひと

に対
たい

してだが、これはラ
ら

ン
ん

ク
く

づけの中
なか

の付
つ

き添
そ

いや相
そう

談
だん

で受
う

け入
い

れられる。ここ

までが、構想
こうそう

している『川崎
かわさき

外国人
がいこくじん

医療
いりょう

支援
し え ん

』のシステム
し す て む

。 

ＣＶＫとＭＩＣに対しての質問
しつもん

事項
じ こ う

は、 

＜ＣＶＫ＞ 

・ 趣旨
し ゅ し

と動機
ど う き

、川崎区
かわさきく

の限定
げんてい

の理由
り ゆ う

 



 9

・ 日常
にちじょう

の仕事
し ご と

ぶり 

＜ＭＩＣ＞ 

・ よくある問題
もんだい

と対応
たいおう

の仕方
し か た

 

・ 川崎
かわさき

市内
し な い

で利用率
りようりつ

 

・ 利用者
りようしゃ

のインタ
い ん た

ー
ー

ネット
ね っ と

を利用
り よ う

についてアンケ
あ ん け

ー
ー

ト
と

したことがあるか 

・ 感染症
かんせんしょう

に対
たい

しての対処
たいしょ

について 

・ ボランティア
ぼ ら ん て ぃ あ

不足
ぶ そ く

の理由
り ゆ う

 

・ ボ
ぼ

ラ
ら

ン
ん

テ
て

ィ
ぃ

ア
あ

の責
せき

任
にん

に対
たい

するバ
ば

ッ
っ

ク
く

ア
あ

ッ
っ

プ
ぷ

 

委員
い い ん

  「ＭＩＣの1回
かい

に使
つか

う時
じ

間
かん

や、費用
ひ よ う

とかの負担
ふ た ん

はどのくらいなのかも追加
つ い か

したい。」 

部
ぶ

会長
かいちょう

 「その内容
ないよう

で含
ふく

めて、 私
わたし

たちが 考
かんが

える『川崎
かわさき

外国人
がいこくじん

医療
いりょう

支援
し え ん

』の制度
せ い ど

ができるなら、

総合的
そうごうてき

で統括的
とうかつてき

なものになるのではないか。また、立
りっ

派
ぱ

な構
こう

造
ぞう

を造
つく

っても、誰
だれ

がやるのか

が問題
もんだい

になる。市
し

の役割
やくわり

としてこういう団体
だんたい

をどうつくるか。市
し

、私
わたし

たち外
がい

国
こく

人
じん

、支
し

援
えん

す

る日本人
にほんじん

、利用
り よ う

するすべての人
ひと

にはどのような役割
やくわり

があるのかを次回以降考
じかいいこうかんが

えていきたい。

今日
き ょ う

はここまでで終
お

わりにする。」 

【全体会
ぜんたいかい

】 

＜＜教育
きょういく

文化
ぶ ん か

部会
ぶ か い

より報告
ほうこく

＞＞ 

部
ぶ

会長
かいちょう

 「今
いま

まで出た
で た

テーマ
て ー ま

について、具体的
ぐたいてき

に議論
ぎ ろ ん

した。1つは高等
こうとう

学校
がっこう

について。日本語
に ほ ん ご

学習
がくしゅう

支援
し え ん

は小
しょう

・中学生
ちゅうがくせい

までで、高校生
こうこうせい

には支援
し え ん

をしていない。外国人
がいこくじん

高校生
こうこうせい

の中退
ちゅうたい

・退学
たいがく

が

増
ふ

えていて問題
もんだい

になっている。高校
こうこう

にも日本語学習支援
にほんごがくしゅうしえん

してほしいという意見
い け ん

。また

高校進学
こうこうしんがく

する外国人
がいこくじん

も増
ふ

えているが、外国人枠
がいこくじんわく

の定員
ていいん

は増
ふ

えていない。早急
さっきゅう

な対策
たいさく

をして

ほしい。 

     もう1つは大人
お と な

の日本語学習支援
にほんごがくしゅうしえん

について。保護者
ほ ご し ゃ

の日本語
に ほ ん ご

支援
し え ん

は、市民館
しみんかん

の識字学級
しきじがっきゅう

だけ

では移動
い ど う

や時間
じ か ん

の問題
もんだい

から参加
さ ん か

できないこともあるので、学校
がっこう

を利用
り よ う

したらどうなのか。

同時
ど う じ

に空
あ

いた時間
じ か ん

に気軽
き が る

に学習
がくしゅう

できるようなごく簡単
かんたん

な日本語学習
にほんごがくしゅう

の教材作成
きょうざいさくせい

の提案
ていあん

もあ

った。また日本
に ほ ん

の風習
ふうしゅう

などを知
し

らずに困
こま

ることが多
おお

い。例
たと

えば、学
がっ

校
こう

の上
うわ

履
ば

きなど日本
に ほ ん

の

常識
じょうしき

でも、外国人
がいこくじん

はわからないことが多
おお

い。事
じ

前
ぜん

に外国人向
がいこくじんむ

けの説明会
せつめいかい

がとても必要
ひつよう

。そ

して、朝鮮学校
ちょうせんがっこう

や中華学校
ちゅうかがっこう

などへの国
くに

の支援
し え ん

についても議論
ぎ ろ ん

した。以上
いじょう

。」 

委員長
いいんちょう

 「教育
きょういく

文化
ぶ ん か

部会
ぶ か い

に、補足
ほ そ く

や意見
い け ん

があるか。」 

委員
い い ん

  「説明
せつめい

の中
なか

に、退学
たいがく

している学生
がくせい

が増
ふ

えているとあったが、国別
くにべつ

の何
なに

かデータ
で ー た

や、どのぐら

いの学生
がくせい

が退学
たいがく

しているか、そういったことはあるか。」 

部
ぶ

会長
かいちょう

 「具体的
ぐたいてき

な数字
す う じ

は、事
じ

務
む

局
きょく

に調
しら

べてもらいたい。外国人枠
がいこくじんわく

を利用
り よ う

して進学
しんがく

している人数
にんずう

。例
たと

えば、外
がい

国
こく

人
じん

枠
わく

を利用
り よ う

した子
こ

は何％、利用
り よ う

しない子
こ

は何％、受
う

かった子
こ

は何％。そして、

退学者数
たいがくしゃかず

の資料
しりょう

を調査
ちょうさ

し、次回
じ か い

その質問
しつもん

に答
こた

えるようにしたい。」 

事務局
じむきょく

 「去年
きょねん

も高校関連
こうこうかんれん

の提言
ていげん

に向
む

けて、そういった資
し

料
りょう

を求
もと

められたが、高校
こうこう

の国別
くにべつ

の退学者
たいがくしゃ

 

数
すう

はなかった。もう一
いっ

回
かい

当
あ

たってみるがない可能性
かのうせい

がある。」 

＜＜社会生活部会
しゃかいせいかつぶかい

より報告
ほうこく

＞＞ 

部
ぶ

会長
かいちょう

 「医療関連
いりょうかんれん

について審議
し ん ぎ

を重
かさ

ねている。外国人
がいこくじん

だけではなくて、川崎市在住
かわさきしざいじゅう

のみなさんに使
つか

いやすい医療制度
いりょうせいど

システム
し す て む

が提供
ていきょう

できるかを考
かんが

えた。構
こう

想
そう

しているのは、神奈川県
か な が わ け ん

にある

ＭＩＣの川崎市
かわさきし

のバージョン
ば ー じ ょ ん

で、それをもっと効
こう

率
りつ

よく、利
り

用
よう

しやすいシステム
し す て む

として

提案
ていあん

できるか議論
ぎ ろ ん

した。 

     まずは、議論
ぎ ろ ん

しやすいように『川崎
かわさき

外国人
がいこくじん

医療
いりょう

支援
し え ん

』という仮称
かしょう

をつけた。そして、地
ち

域
いき

を限定
げんてい

せず、対
たい

象
しょう

者
しゃ

も、外国人
がいこくじん

だけではなくて、言葉
こ と ば

が不自由
ふ じ ゆ う

な方
かた

など誰
だれ

でも利用
り よ う

できる

ようなシステム
し す て む

を考
かんが

えている。シ
し

ス
す

テ
て

ム
む

を作
つく

って、どのように外国人
がいこくじん

に利用
り よ う

してもらうか、
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宣伝
せんでん

などが大事
だ い じ

になってくる。インタ
い ん た

ー
ー

ネット
ね っ と

を有効利用
ゆうこうりよう

することが必要
ひつよう

であろう。

ボランティア
ぼ ら ん て ぃ あ

の募集
ぼしゅう

について、まずボランティア
ぼ ら ん て ぃ あ

を分類
ぶんるい

する。例
たと

えば、高
たか

い知
ち

識
しき

や何
なに

か資
し

格
かく

を持
も

っているボ
ぼ

ラ
ら

ン
ん

テ
て

ィ
ぃ

ア
あ

、心理的
しんりてき

な相談
そうだん

などにのるボランティア
ぼ ら ん て ぃ あ

、あとは広報
こうほう

の

ボランティア
ぼ ら ん て ぃ あ

など。要望
ようぼう

があった時点
じ て ん

で、必要
ひつよう

とするボランティ
ぼ ら ん て ぃ

ア
あ

を派遣
は け ん

するという考
かんが

え。

今
いま

ＭＩＣは、大
おお

きな病院
びょういん

だけを対象
たいしょう

にしているが、このシステム
し す て む

は大病院
だいびょういん

だけではなく

て、身近
み ぢ か

にある町
まち

の小
ちい

さな病院
びょういん

も対象
たいしょう

にしたい。実際現場
じっさいげんば

で運営
うんえい

している話
はなし

も聞
き

かない

といけない。川崎市
かわさきし

でボランティア
ぼ ら ん て ぃ あ

をやっているＣＶＫや、ＭＩＣから話
はなし

を聞
き

き、どうい

うことができるか考
かんが

え提案
ていあん

していきたい。今後
こ ん ご

は川崎
かわさき

のボランティア
ぼ ら ん て ぃ あ

団体
だんたい

ＣＶＫと、ＭＩ

Ｃに質問
しつもん

をすることを考
かんが

え、ある程度質問事項
ていどしつもんじこう

もまとめた。インタビュ
い ん た び ゅ

ー
ー

を踏
ふ

まえた提言
ていげん

作
づく

りを行
おこな

っていきたい。川崎市
かわさきし

がどのようにかかわり、外国人
がいこくじん

、ボランティア
ぼ ら ん て ぃ あ

がどのよう

な役割負担
やくわりふたん

をするかが提言
ていげん

の課題
か だ い

なっていくだろう。」 

【報告
ほうこく

事項
じ こ う

】 

委員長
いいんちょう

 「では、部会
ぶ か い

報告
ほうこく

は終 了
しゅうりょう

する。続
つづ

いて、報
ほう

告
こく

事
じ

項
こう

に移
うつ

る。多文化
た ぶ ん か

フェスタ
ふ ぇ す た

実行委員会
じっこういいんかい

から

の報告
ほうこく

。」 

委員
い い ん

  「多文化
た ぶ ん か

フェスタ
ふ ぇ す た

に協 力
きょうりょく

していただきありがとうございました。代表者会議
だいひょうしゃかいぎ

の最高
さいこう

のパフォ
ぱ ふ ぉ

ーマンス
ー ま ん す

だと思
おも

う。多文化
た ぶ ん か

フェスタ
ふ ぇ す た

では、準備
じゅんび

する人
ひと

、当日
とうじつ

に料理
りょうり

をつくる人
ひと

、販売
はんばい

する

人
ひと

がいなければ実施
じ っ し

できない。それぞれの役割
やくわり

を持
も

ってやっていただいたことに、感謝
かんしゃ

し、

多文化
た ぶ ん か

フェスタ
ふ ぇ す た

が成功
せいこう

したことをうれしく思
おも

う。来
らい

年
ねん

の参
さん

加
か

もお願
ねが

いしたい。」 

委員長
いいんちょう

 「続
つづ

いて、11月
がつ

の市
し

民
みん

祭
まつ

り実
じっ

行
こう

委
い

員
いん

会
かい

から報
ほう

告
こく

。」 

委員
い い ん

  「全
ぜん

員
いん

の力
ちから

で3日
にち

間
かん

乗
の

り切
き

ったということで、メンバー
め ん ば ー

の方々
かたがた

、事務局
じむきょく

の応援
おうえん

と協 力
きょうりょく

、支
し

援
えん

に対
たい

して、お礼
れい

申
もう

し上
あ

げ
げ

たい。川崎市
かわさきし

の統計
とうけい

では、3日
か

間
かん

の市
し

民
みん

祭
まつ

りに、川
かわ

崎
さき

市
し

民
みん

139万
まん

人
にん

のうちの、42％の57万
まん

8,000人
にん

が動員
どういん

されたとあった。そして、代表者会議
だいひょうしゃかいぎ

のテント
て ん と

の3

日間
か か ん

についてを、ア
あ

ン
ん

ケ
け

ー
ー

ト
と

に、感
かん

じたことや成
せい

果
か

、そして不足点
ふそくてん

や今後
こ ん ご

の課題
か だ い

を、書
か

き

入
い

れてもらいたい。このアンケ
あ ん け

ー
ー

ト
と

に基
もと

づいて詳細
しょうさい

な総括
そうかつ

を行
おこな

い、次回
じ か い

の会計
かいけい

の報告
ほうこく

と

同時
ど う じ

に行
おこな

う。」 

委員
い い ん

  「来年
らいねん

は、企画内容
きかくないよう

などをしっかりと考
かんが

えて、準
じゅん

備
び

していきたい。」 

委員長
いいんちょう

 「続
つづ

いて、ニ
に

ュ
ゅ

ー
ー

ズ
ず

レ
れ

タ
た

ー
ー

実
じっ

行
こう

委
い

員
いん

会
かい

の報
ほう

告
こく

。」 

委員
い い ん

  「現在
げんざい

、35号
ごう

ニュ
に ゅ

ー
ー

ズレター
ず れ た ー

を作成中
さくせいちゅう

で、オ
お

ー
ー

プン
ぷ ん

会議
か い ぎ

で配布
は い ふ

予定
よ て い

。また36号
ごう

の発行
はっこう

は、3月
がつ

中 旬
ちゅうじゅん

に発行
はっこう

予定
よ て い

。」 

委
い

員
いん

長
ちょう

 「各
かく

審
しん

議
ぎ

会
かい

へ参
さん

加
か

した代
だい

表
ひょう

の報
ほう

告
こく

もお願
ねが

いしたい」 

審議会委員
しんぎか い い い ん

が各自
か く じ

に報告
ほうこく

。 

事務局
じむきょく

 「最後
さ い ご

に報告
ほうこく

したいことがある。昨年
さくねん

の社会生活部会
しゃかいせいかつぶかい

からの提言
ていげん

で、区役所
くやくしょ

の窓口
まどぐち

をもう少
すこ

しわかりやすくしてほしいという提言
ていげん

が出
だ

された。それに基
もと

づき、総
そう

合
ごう

窓
まど

口
ぐち

用
よう

の多
た

言
げん

語
ご

表
ひょう

示
じ

を作
つく

っ
っ

た。これから各
かく

区
く

に送
おく

る予
よ

定
てい

。それから、『今日
き ょ う

、何
なん

の用事
よ う じ

で来
き

ましたか』など

の窓
まど

口
ぐち

でよく使
つか

う言
こと

葉
ば

を、日本語
に ほ ん ご

、英語
え い ご

、中国語
ちゅうごくご

、韓国
かんこく

・朝鮮語
ちょうせんご

、スペイン語
す ぺ い ん ご

、

ポルトガル語
ぽ る と が る ご

、タガログ
た が ろ ぐ

語
ご

の7ヶ
か

国語
こ く ご

で書
か

いたものを区
く

役所
やくしょ

に配
くば

る。これは川
かわ

崎
さき

区
く

と一
いっ

緒
しょ

に

考
かんが

えた。まず、第一歩
だいいっぽ

のスタ
す た

ート
ー と

ということで、これから各区
か く く

に配
くば

っていこうと思
おも

ってい

る。」  

委
い

員
いん

長
ちょう

 「第
だい

3回
かい

、2日
か

目
め

の会
かい

議
ぎ

を終
お

わりたいと思
おも

う。ありがとうございました。」 

 


